

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 6 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'45 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La-Puebla: 3 (mixto), 7'15 mañana, y 5'15 tarde.

De La-Puebla á Palma: 3'30 (mixto), 7'40 m., y 5'40 t.

De La-Puebla á Manacor: 7'40 m., 2'45 y 5'40 (mixto) t.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1'30 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SOLEMNIDAD DE MANANA.—La Ascension del Señor.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—Santa Rita, viuda, en Casia en Umbría.

Los santos mártires Faustino, Timoteo y Venusto, en Roma.

Los santos mártires Casto y Emilio, en Africa, los cuales consumaron el martirio en el fuego. De ellos escribe san Cipriano, que siendo vencidos en el primer combate, salieron victoriosos en el segundo con la gracia del Señor, quedando hechos más fuertes los que ántes cedieron á las llamas.

Santa Julia, vírgen, en Córcega.

San Basilisco, mártir, en Comana en el Ponto, al cual, siendo emperador Maximiano y presidente Agripa, le calzaron unas chinelas de hierro, clavándoselas en los piés con clavos hechos ascua; lo atormentaron con otros diversos tormentos, y por último, habiéndolo decapitado, y echado su cuerpo en un rio, alcanzó la corona del martirio.

Santa Quiteria, vírgen y mártir, en España.

San Marciano, obispo y confesor, en Ravena.

San Roman, abad, en territorio de Auxerre; el cual sirvió á san Benito en la cueva, y pasando despues á Francia, edificó allí un monasterio, y dejando en él muchos discípulos de gran santidad, murió en el Señor á fines del siglo II.

San Fulco, confesor, en Aquino.

El beato Athon, del Orden de Valleumbrosa, en Pistoya de Toscana.

Santa Elena, vírgen, en Auxerre.

CULTOS.—Mañana jueves.—En Santa Clara continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las nueve y media tercia y la misa mayor con sermon por D. Bernardo Máts; y despues se cantará la hora canónica de nona al tiempo de una misa. Al anochecer el ejercicio del mes de Mayo y la reserva.

En la Catedral se celebrará la festividad del día con sermon; á las doce se cantará la hora canónica de nona con exposicion de S. D. M. y celebrándose misa.

La hora canónica se cantará con exposicion y misa en Santa Magdalena a las once, San Felipe Neri y Merced á las once y media, parroquias, en las Teresas y en Santa Catalina de Sena á las doce, y en el Hospital á las tres de la tarde.

En el Socorro se celebrará la fiesta de Santa Rita; á las diez se cantará tercia y la misa mayor partitura del maestro Paccini en cuyo ofertorio dirá las glorias de la Santa D. Mateo Llobera, y despues de la misa mayor se expondrá S. D. M. y se cantará la hora canónica de nona al tiempo de una misa. A las cuatro de la tarde se cantarán vísperas y completas solemnes, y al anochecer el ejercicio del mes de María.

CORTE DE MARIA.—En Santa Clara, á la Vírgen de la Cueva Santa.

Viernes.—En Santa Clara concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las diez misa mayor. Al anochecer el ejercicio del mes de Mayo y la reserva precedida de *Te-Deum*.

CORTE DE MARIA.—En las Miñonas, á la Vírgen de la Soledad.

SECCION NACIONAL.

EL PERIODISMO.

V.

Entre los muchos motivos de desaliento que al periodista católico le hacen ingrato su oficio, ya de sí muy árduo, es gravísima la contrariedad de los buenos. Por ligereza quizá ó por inexperiencia, y á

menudo por nuestra innata soberbia de encontrar mal hecho todo lo que no hacemos nosotros mismos, muchos católicos respetables hablan del periodismo sano, peor que el más furioso liberal...

De tantas murmuraciones como los tales se permiten sin el menor escrúpulo, se sigue un mal gravísimo. Los periodistas honrados, que despues de hacer todo lo posible para contentar al público, se ven pagados de tan ruin manera, ó abandonan su puesto de combate, ó prosiguen su ingrata tarea sin la debida calma, con grave perjuicio del vigor de su defensa...

¿No bastan las enconadas polémicas de los escépticos y de los poco católicos, para que el periodista cristiano tenga que ver continuamente suspendida sobre su cabeza, como una espada, la censura aguda y afilada de aquellos mismos por quienes sacrifica su ingenio, sus fuerzas, su libertad y todas sus esperanzas? No así ciertamente se conducen los revolucionarios con los diarios y periodistas del propio partido.

Los revolucionarios, áun cuando no la tienen ni pueden tenerla, muestran estimacion de los propios periódicos, y principalmente de las personas que los escriben. Por el contrario, sucede más de una vez, por desdicha, ver escritores sumamente beneméritos de la Religion, con prolongado y exquisito trabajo, reducidos por los católicos á tales términos de público descrédito, como nunca lo lograron sus más fieros adversarios. Justa nos parece, á este propósito, la queja que se leía en el cuaderno de la *Scuola cattolica* correspondiente al 30 de Setiembre de 1883: «Hermosa idea, por cierto, la de alentar á los escritores católicos; mas es preciso comenzar por respetarlos, por creer en su espíritu de sacrificio, por no herir cotidianamente su amor propio, y sobre todo por no ofenderles en el decoro, en la decencia, en la justicia misma, creándoles posiciones humillantes. Sin esto el periodismo católico no sólo no logrará hacerse respetar por los revolucionarios, pero ni siquiera atraerse la multitud de sinceros cristianos que, no haciendo diferencia entre periodistas y periodistas, fácilmente se persuaden que todos los periódicos son de igual pelo y cáscara, y de aquí que tanto valga tomar uno liberal como otro católico.

Esta especie de indiferentismo práctico, que ha invadido á las muchedumbres cristianas respecto á la lectura de papeles públicos, es plaga funestísima que á toda costa conviene remediar si no se quiere ver arruinada en breve la moralidad y religiosidad del pueblo.

No nos detendremos en discurrir largamente acerca de la moralidad, que es casi imposible pueda conservarse íntegra con la lectura continua de la crónica indecente y del corrompido folletín que devoran con avidez muchos lectores.

¿Qué interes puede tener para una incauta joven-cita de diez y seis años el periodicucho que el padre abandona sobre la mesa de labor? Lo cierto es, empero, que todos los días lo lee con ansia increíble, y que lo deja al parecer con verdadero sentimiento.

—¿Le complace á V. mucho la política, señorita?

—¡Oh! nada de eso.

—¿Por qué, pues, lee á menudo el periódico?

—No me cuido de artículos políticos. ¡Dios me libre!

—¿Qué lee V., señorita, si no soy indiscreto?

—El folletín, naturalmente. ¡Cuánto me gustan los que ahora publica el periódico de mi padre! ¡Cómo quiero á la *Nana* de *Zola*! ¡Y qué perla la nueva novela de *Texier*!

—¿Si? ¿Y no se pone los guantes la señorita cuando toma en sus manos aquellas inmundicias?

Inmundicias, en efecto, que ensucian el alma, que llenan la mente de mil lúbricas fantasías, que introducen la malicia en los corazones vírgenes, é inician á la inocencia en el camino de la culpa...

¿Y la desfachatez con que los gacetilleros sirven al público escenas tabernarias y procesos que deberían quedar sepultados en silencio hasta el día del juicio? ¿Y el cinismo volteriano con que con

harta frecuencia se narran los suicidios, que en nuestros tiempos han venido á ser verdadera infestacion diabólica? Méenos mal aún cuando esos papeles se limitan á referirlos sin una palabra de censura, pues las más de las veces los comentan como actos de heroísmo, ó por lo ménos los pintan como el único medio que le queda al suicida para librarse de torturas físicas ó morales y del deshonor: de donde, en vez de la reprobacion que merece aquel pésimo delito, nace en muchos compasion, admiracion en otros, y en no pocos deseos de imitarlo. Así es cómo se explica en parte la multiplicacion de tales crímenes con particularidades á veces que horro-rizan...

Los muchos ejemplos que pudiéramos citar y que acontecen cada día á vista de todos, demuestran que la lectura continua de los malos periódicos, al mismo tiempo que la perversion moral, produce la perversion religiosa. Pocos son los que se abstienen de aquellas lecturas por tamaños peligros. Los católicos se creen por esta fatal ilusion del amor propio que á tantos costó ya la pérdida del mas precioso de los tesoros, el tesoro de la fe.

Las sectas anticristianas han echado mano del periodismo, con preferencia á cualquier otro medio, como eficazísimo para desarraigar del pueblo la Religion heredada. Y las sectas desgraciadamente no se engañan en la eleccion de los medios más aptos para aquella inicua empresa; porque Satanás mismo, el eterno enemigo de Dios y de los hombres, las ilumina y guía. A donde llega el diario perverso, la fe experimenta al punto su tristísima influencia primero degenera en la práctica, luego languidece aún en la persuacion del ánimo, y finalmente muere.

Si se da una rápida ojeada á los pueblos de raza latina, tan pronto y completamente transformados bajo el punto de vista religioso, se comprenderá que la culpa la tiene en gran parte el periodismo. Nuestras ciudades más populosas ven desiertos los templos principalmente del sexo más robusto, descuidados los Sacramentos áun en las solemnidades pascales, y en los momentos para un alma inmortal tan peligrosos de la última agonía. ¿Quién arrancó del corazon de tantos infelices la religion materna á la que tanto amaban? El periodismo. ¿Quien les enemistó y continúa enemistándoles cada día más con el sacerdote? El periodismo. ¿Quien les indujo á tamaño escepticismo de ideas y de afectos, para que con la mayor indiferencia arrostraran el problema de la eternidad, y muertos quieran ser llevados como jumentos, sin luces y sin cruz, á pudrirse en huesa no bendecida? El periodismo, que pone todo su conato en denigrar el cielo, magnificando solamente la tierra y sus gozes, sus riquezas y sus glorias, y que por lo general representa la religiosidad como laudable sentimiento que puede dejarse y tomarse segun los humores y los gustos, como se haria con un objeto de lujo, y al Catolicismo en particular, como supersticion pestífera manejada por los sacerdotes, que para intereses terrenos falsean y corrompen todo lo que había de bueno en la doctrina de aquel filósofo judío llamado Jesus.

La elocuencia del hecho es más eficaz que cualquier raciocinio. Y paréenos hecho innegable y universal para quien tenga ojos en la cara, que reo principal de la indiferencia moderna en materia de Religion debe reputarse al periodismo no católico, cualquiera que sea el partido político á que pertenezca. Dadnos un rincon de nuestro país que tenga la fortuna de poseer todavía intactas las tradiciones de nuestros abuelos, y *a priori* aseguramos que el periodismo perverso no ha penetrado allí. Pero tema el buen Párroco de aquel eden venturoso el día en que el correo empiece á llevar á alguno de sus queridos hijos la hoja revolucionaria. Esta centella podrá producir tal incendio que no baste á dominarlo toda su autoridad de Padre y de Pastor, y tendrá que llorar irreparablemente perdido en pocas horas todo el patrimonio de la fe y todo el fruto de sus fatigas.

Es innegable que en todas partes la sinceridad y

La práctica del Catolicismo están en razón inversa de la difusión del periodismo malvado; de donde se sigue que esta clase de periodismo constituye gravísimo peligro para la fe; que es uno de los que los teólogos llaman peligros como comunes, respecto á los cuales la sana moral enseña que estamos obligados en conciencia á evitarlos. ¿Cómo, pues, podéis contestarme: «Yo sigo muy tranquilo mi costumbre de leer el periódico revolucionario, porque nunca advertí que sufriesen deterioro alguno mis convicciones católicas?» Esta excusa, míresela como se quiera, no tiene valor alguno. El periodismo liberal es un peligro común de la fe, y de consiguiente por amor á vuestra fe debéis evitarlo, á menos que á ello os obligue alguna necesidad gravísima, ú os halleis en circunstancias del todo especiales que haciendo remoto aquel peligro os dispensen de la obligación común de huir de él.

Compréndese, pues, con cuánta sabiduría y prudencia muchos obispos han inculcado severamente con actos colectivos el deber que tienen los fieles de abstenerse de la lectura de diarios corruptores. Pasando por alto las solemnes condenaciones particulares que varios obispos pronunciaron con mucho fruto contra ese ú aquel periódico, así obró el Episcopado suizo, el alemán, el americano recientemente y el Episcopado belga en una famosa Instrucción pastoral fechada el 5 de Agosto de 1843, y en una Instrucción mandada á los confesores en 1858. De la Instrucción especial á los confesores que en el mismo año 1858 dió el obispo de Brujas en conformidad á las máximas establecidas en común con todos los demas Prelados de Bélgica, se desprende que la lectura habitual de los periódicos malos les está prohibida á los fieles por *ley natural*, por *derecho positivo divino* y por *derecho eclesiástico*; y que son cómplices de la ruina espiritual, que aquella produce, los padres, madres y superiores que no la impiden.

Todo esto lo confirmó con su autoridad apostólica el gran Pontífice Pío IX en la célebre carta de 30 de Junio de 1871 á Su Ema. el cardenal Constantino Patrizi, vicario de Roma. Por la brecha de Puerta Pia entró en la ciudad eterna un cenagoso torrente de diarios pestíferos, todos en diversos modos consagrados al mismo objeto de sumir en la incredulidad el centro y corazón de la religión cristiana; y Pío IX, queriendo reparar lo mejor posible tanto daño, ordenó al Cardenal que hiciese advertir á los fieles, por medio de los Párrocos, que les estaba prohibida la lectura de ciertos periódicos que se imprimían especialmente en Roma, y añadía que tal prohibición debía ser intimada de suerte que se comprendiese que *su infracción es culpa, no venial sino grave*.

Cumplió el cardenal Patrizi lo ordenado, expidiendo el 6 del siguiente Julio una circular á los Párrocos de Roma, en el que es notable el pasaje en que se llama la atención pública sobre el daño gravísimo que la introducción de periódicos impíos en las familias causa á la mente y al corazón especialmente de los jóvenes, quienes *beben así el veneno de la incredulidad, aun antes quizá de haber gustado la leche de la Religión*. Y á fin de que nadie alegase la excusa de no saber cuáles eran los periódicos que el Padre Santo quería proscribir, Su Eminencia nombró algunos de ellos, que creemos han desaparecido ya todos, excepto *La Capitale*.

El acto del pontífice Pío IX bajo el aspecto *jurídico* de positivo mandato se refiere sólo al pueblo romano, pero bajo el aspecto *moral* de documento autorizado y de directivo de las conciencias puede sin duda y debe extenderse á todos los fieles. Es evidente, pues, que los periódicos escritos con el mismo espíritu que los que Pío IX condenó en Roma no se pueden leer en Roma ni en ninguna otra parte sin faltar á la conciencia. Y el principal motivo de esto es el indicado por el eminentísimo Cardenal Vicario de Pío IX; esto es, el peligro próximo en que por aquella lectura se pone el lector de que se altere ó pierda del todo su fe.

Civiltà Cattolica.

MADRID 17 DE MAYO.

Des-trozos de una exposición dirigida por 84 presos de la cárcel de Barcelona al director general del ramo:

«.....Han creído cumplir con un deber denunciando á los tribunales de justicia los actos indignos y punibles (como suponen deben de serlo el exigir dinero á los presos para obtener más libertades, no comprendidas en nuestros reglamentos de Establecimientos penales, que á los demas se conceden, y hacer proposiciones bajas y deshonorosas á las esposas, parientes ó deudos de los presos, y palizas horribles que se han aplicado á muchos de estos y otros hechos, Excmo. Señor, que los tribunales entienden y que se ha ocupado la prensa de Barcelona por medio del diario *El Diluvio*, en la edición de la mañana del veintinueve de Marzo del corriente año nueve de Abril, doce de Abril, diez y siete de Abril y diez y ocho de Abril.

Los exponentes sienten en el alma que por ignorancia hayan cometido quizás la falta de no haber acudido antes que á autoridad alguna á la superioridad de V. E., y por ella, Excmo. Señor, suplican á vuestro magnánimo corazón les sea dispensadas así que también imploran el correctivo del señor director de estas cárceles en todo lo que con humildad á V. E. dejan expuesto.»

Lo que trasladamos al Sr. Silvela para su conocimiento y fines consiguientes.

Y para que demuestre á su compañero de Gobernación, y al gobierno en general; «la necesidad imperiosa de que se afirme y rectifique el sentido jurídico de las clases gobernantes.»

«Que—como acaba de decir en Valencia—necesitan más de él que las clases gobernadas.»

Verdad es que desde que dijo eso, hasta nuestros días, han ocurrido novedades gordas.

Y la mayor de todas el haber sido saludado el Sr. Silvela en una de las estaciones del ferro-carril con los acordes de *la marcha real*.

¡Oh!..... Después de oír un saludo semejante, no es posible que haya un ministro que se acuerde del sentido jurídico.... para hacer dimisión.

— Telégramas que ha publicado un periódico de Oporto:

«Almeida, 8 (á las doce de la mañana).—Reina gran agitación en la frontera. Aproxímase á la raya fuerza de la Guardia civil, para impedir, sin duda, la retirada de los sublevados de Ciudad-Rodrigo. Están cortadas todas las comunicaciones telegráficas con el centro de España.

»Lisboa 8 (á las doce de la mañana).—Sublevadas las provincias de Cataluña, Galicia, Salamanca, Vascongadas, teniéndose además noticias vagas de otros levantamientos en diferentes puntos de España. El Sr. Barbosa de Bocage pidió explicaciones al ministro de España en esta, sobre la aproximación de fuerzas en la frontera. Este contestó que había sospechas de que trataban de introducir *materia de guerra* por Almeida. Esta noche se reúnen diversos clubs republicanos. Reina gran entusiasmo. El gobierno recibió noticias oficiales de la revolución española, que se extiende por toda nuestra frontera, desde Vigo y Pontevedra hasta los límites de nuestros distritos de la Guardia y Castello Blanco.

»Lisboa, (una de la tarde).—Estalló la revolución en Badajoz. El gobernador de Elvas, á consecuencia del gran movimiento de tropas en su frontera, pidió al ministro de la Guerra refuerzos. Igual demanda hizo el gobernador de Viena. Es general la conflagración en los Bajos Pirineos.»

Después de leído lo anterior, lo que falta que averiguar es quien es el padre de esas tres criaturas.

Porque si es el gobierno conservador, dicho se está que ha engendrado tres hijos como tres papamoscas.

Y tan mentirosuelos y tontines....

Vamos, si lo que hoy se ve deja atrás á las zarzuelas más barrocas.

— A las cuatro y media de la madrugada de ayer falleció en esta corte el mariscal de campo D. José Salazar Real Rodríguez.

— Dicen de Lorea que el viérnes sorprendió la Guardia civil troqueles, pastas y monedas falsas en una casa de aquella población, cuyo dueño había huido al tener conocimiento de haber sido descubierta su poco escrupulosa industria.

— Ha sido nombrado representante de España en la comisión internacional que debe reunirse en París para estudiar las mejoras que han de realizarse en el canal de Suez, D. Eduardo Saavedra, y secretario del mismo D. José Grinda.

— Ha fallecido en esta corte el brigadier D. Francisco Ruiz de Apodaca y Gastón.

— Parece seguro que el Sr. Castelar combatirá en el Congreso las actas de Alicante.

— El embajador de España en París, D. Manuel Silvela, permanecerá en Madrid hasta los últimos días del mes actual.

— La sesión de apertura de Cortes se celebrará este año en el Senado, según el turno que viene establecido por la costumbre.

— Los cálculos más probables dan por seguro que la primera parte de la legislación que va á comenzar, se prolongará hasta el 15 de Julio próximamente.

— Dice un periódico de Barcelona que el arquitecto director de las obras del monumento que se construye á la memoria de Cristóbal Colon se ha dirigido al alcalde participándole que en el período de breves días el guarda de las expresadas obras ha encontrado algunos cartuchos de dinamita dentro de la cerca que rodea al monumento.

— El curioso fenómeno que durante los meses de Noviembre y Diciembre último ofrecían los crepúsculos, y que el vulgo atribuyó desde luego á auroras boreales, ha sido objeto de detenidos estudios por físicos y meteorólogos, afirmándose la hipótesis de que el fenómeno era debido á la difusión de

la luz solar sobre polvaredas suspendidas en el aire á gran altura, ya que no se presentaba hasta mucho tiempo después de la puesta del sol.

Mr. Helmholtz primero, y otros sábios después, han descubierto á una gran altura una bruma, un medio ligero que sólo era visible, y por tanto capaz de difundir la luz en el momento en que la sombra proyectada por la tierra había apagado la iluminación de las capas inferiores de la atmósfera.

Establecida la existencia de esa polvoreda anormal, faltaba descubrir su origen. Se dió primero una explicación llamada cósmica, que todavía admiten algunos sábios, se decía que la tierra había atravesado una capa de polvo y de agua; es sabido que en el espacio inmenso que recorre nuestro planeta flotan gases, anillos de estrellas y cometas que nuestro globo está expuesto á encontrar.

Otra explicación más verosímil, y generalmente admitida, relaciona los resplandores del cielo con la erupción de la isla Krakatoa, en que, como recordarán nuestros lectores, una enorme masa de cenizas y vapor de agua lanzada por dos ó tres cráteres, lanzóse violentamente hácia el espacio.

Las partículas más pesadas cayeron con arreglo á la ley de la gravedad, y en toda aquella parte del Océano se descubrieron muchas. Las mas ligeras, gracias á la expansión de los gases y gracias también á la menor densidad de las capas superiores de la atmósfera, se sostuvieron en el aire, deslizándose lateralmente como cohetes, y formando una vasta y poco espesa nube, que se interponía entre el sol y la tierra, debiendo en un momento dado provocar una difusión anormal de los rayos solares.

GACETILLA LOCAL.

LA ASCENSION.

Sursum Corda.—ECCLESIA.

¡Arriba los corazones! Jesús sube á lo alto, y consigo intenta levantar á la humanidad toda entera; pero la humanidad no quiere mirar á lo alto, ni subir con Jesús, aferrado como tiene el corazón á los bienes de la tierra.

Y sin embargo, es preciso subir; es preciso levantar el corazón de lo terreno á lo celestial, de lo temporal á lo eterno, de la materia á la región del espíritu, porque la sociedad humana es un árbol cuyas raíces no se nutren de la tierra, sino que se mantienen suspendidas del cielo, y de allí reciben su savia vivificante.

Esa descomposición social, esa inquietud alarmante, y que se agrava por momentos, esos conatos de horribles crímenes, y ese amago de próximas espantosas catástrofes, no acusan falta de oro, ni de pan, ni de placeres; no indican escasa instrucción y atrasada cultura; obsérvese, si no, como en otros tiempos, que llamamos de *ignorancia*, en aquellos tiempos en no que se había inventado aún que el saber leer y escribir fuese panacea universal, en aquellos tiempos *oscurantistas*, en medio de las mayores pruebas de hambres, pestes, guerras, á las veces reunidas en un sólo azote, jamás se presentó el problema social con las horribles proporciones con que lo plantean hoy día los anarquistas. Es que esta sociedad se descompone, y huele ya á cadáver, porque le falta el oro de la caridad, el pan de la sana doctrina, el placer purísimo de la buena conciencia, es que ni el leer correctamente, ni el escribir en todos los idiomas conocidos, pueden curar á la sociedad enferma; sino las sanas creencias y las buenas costumbres.

¿Por qué la política, en vez de hacer la felicidad de los pueblos, sólo sirve para sembrar odios, agravar impuestos, fraccionar voluntades, preparar pronunciamientos, motines y revoluciones, dando á la nación espectáculos que nos deshonoran, poniendo en juego pasiones que nos arruinan? ¿Faltan acaso á nuestros políticos la astucia y sagacidad del cálculo, la lucidez y penetración del talento, la energía y virilidad del carácter? Políticos criados en eternas conspiraciones, que todos han jugado su cabeza por un *quitame allá esas pajas*, y entre los cuales se cuentan más jefes que soldados; no muestran falta de aquellas dotes de gobierno, sino sobra de concupiscencias, y absoluta carencia de la fe, que salva; de la moral, que pacifica; de la justicia, que ordena; de la humildad, que concierta las voluntades; y del desprendimiento, que hace felices á los gobernados.

Si escucháis los rumores que suenan por todas partes, sólo oiréis quejas y lamentaciones geremíacas sobre la desmoralización espantosa, inaudita, creciente y absorbadora de la administración pública. Es un hecho notorio y evidente; todos lo saben; todos lo confiesan; todos lo deploran. El agio, la defraudación, el soborno, el robo manifiesto, *irregularizan* todos los recursos del Tesoro, y obligan á cargar sobre los esquilados pueblos gravámenes diez veces mayores que los recursos que la nación percibe. En vano se intenta moralizar la *adminis-*

tracion sin moralizar á los administradores; en vano se inventan nuevas ruedas que añadir á la máquina administrativa, para hacer más difícil la irregularidad en su marcha; á cada nuevo resorte que se inventa, los irregularizadores untan una nueva rueda, dan cebo á un nuevo engranaje, y por este sencillo procedimiento la irregularidad se reproduce con la facilidad de siempre. Aquí lo que falta no son ruedas, sino manos limpias; y sólo pueden ser limpias las manos, cuando el corazón está sano, y la conciencia es timorata.

La escuela laica, la protección del Estado á los maestros de envenenadora doctrina, la difusión del libro inmoral y del periódico impío, han matado la verdad en las inteligencias; el casino, enemigo nato del hogar; el teatro moderno, enemigo del pudor; y el lujo, enemigo del recato; han extirpado en los corazones las semillas de toda virtud; y, cuando ya no hay lugar alguno de refugio; cuando ni el sagrado del hogar comunica ya á los corazones su casto calor, ni deja respirar á las almas el aire puro y vivificante de las santas creencias, los gobiernos han pensado que era llegada la hora de poner en la familia su mano profana, de disolverla, para reconstituirla de nuevo sobre la base del contrato civil, poniendo así á la familia civilizada por debajo de la familia pagana y de la familia salvaje, que fueron siempre religiosas, y creyeron constantemente que las pasiones más violentas del humano corazón, y en que estriba el honor de la esposa, la dignidad del padre y la paz de la prole, debían estar indefectiblemente bajo la tutela de sus divinidades.

No es fundando Escuelas mercantiles, ni educando á la juventud en la enseñanza sin Dios, ni concediendo bibliotecas á Uniones obreras, que se proponen la educación puramente material del artesano, ó á Congresos femeninos, que intentan enseñar á la mujer ilusos derechos, sin enseñarla á cumplir sus verdaderos deberes; no es decimos por ese camino materialista y ateo que se ha de obrar la ansiada regeneración de la sociedad y de la familia, de la administración y de la política. ¡Arriba los corazones! nos dice todos los días nuestra Madre la Iglesia. Nosotros tropezamos; no porque los caminos del mundo se hayan puesto intransitables; sino porque nos falta la luz del cielo, y andamos entre tinieblas. Nos perdemos en los derroteros de la vida; no porque el mar se niegue á trasportar la frágil nave; sino porque nos hemos empeñado en no mirar á la estrella polar que debiera dirigir nuestra ruta. Languidecemos y morimos sin remedio; no porque la madre tierra no produzca ya los óptimos frutos con que alimenta á sus hijos; sino porque tenemos la manía suicida de enrarecer el aire que respiran nuestros pulmones, hasta el punto de privarles completamente del aura vital que flota suspendida sobre nuestro planeta.

Jesús sube á la alto. Subamos con él; y, como fingieron los antiguos, del cielo bajaremos el fuego que da la vida al hombre. Sin este fuego sagrado, el hombre es sólo una estatua de deleznable barro.

CLARENCO.

Extracto del Boletín oficial de la provincia número 2696 correspondiente al día de ayer.

Gobierno de la provincia.—Se anuncia que con motivo del desestero estarán cerradas aquellas oficinas el sábado día 24 del corriente mes.

Estado de las defunciones y nacimientos ocurridos en las cuatro semanas comprendidas entre los días 28 de Enero y 24 de Febrero últimos.

Administración de Contribuciones.—Estado demostrativo de las relaciones presentadas por los dueños de minas en explotación para satisfacer el impuesto del 1 por 100 sobre el producto bruto de la riqueza minera.

Ayuntamientos.—Los de Sansellas y Puigpuñent anuncian la subasta para el arriendo de los arbitrios de Consumos.

El de Palma publica el extracto de los acuerdos durante el mes de Marzo último y el estado demostrativo de los gastos ocasionados en la semana última de Abril.

El de Esporlas publica el extracto de los acuerdos tomados durante los meses de Enero Febrero y Marzo.

Audiencia territorial.—Se anuncia la vacante y provision de una Relatoria en esta Audiencia, y que los ejercicios de oposicion empezarán el día 10 de Junio próximo.

Juzgados.—El de 1.ª instancia del distrito de la Lonja anuncia la venta en pública subasta del predio Llinas situado en el término municipal de Pollensa, propiedad de D. Francisco y D. Pedro de Asprer y Pastor.

Comisario de guerra.—Se anuncia que debiendo tomarse en arriendo una casa para la Sub-inspeccion de Ingenieros y otra para la Academia preparatoria de hijos de militares, se admitirán las proposiciones que presenten los propietarios hasta el día que cumplan los treinta de la publicacion.

Para que nuestros lectores no extrañen la falta de la REVISTA que todos los miércoles suele ocupar nuestra segunda hoja, advertimos que hemos recibido el texto oficial de la Encíclica sobre el Masonismo y pensamos publicarla en forma de revista, en números consecutivos, si no lo estaba algun inconveniente.

Como no podía ménos de esperarse, la Empresa del Ferro-carril de esta Isla hizo retirar el polvo del paso empedrado que atraviesa el camino de Ronda, frente á la Estacion; logrando que con las lluvias de estos días no se haya convertido aquel paso en un lodazal infranqueable, como ha sucedido en muchos puntos de esta Capital.

En el periódico de la corte *El Estandarte* leemos que el Sr. Romero Robledo continúa acariciando el proyecto, que tiene casi ultimado, de establecer en la isla de Cabrera una colonia penitenciaria.

A nuestro juicio este proyecto nos parece bastante acertado, mayormente cuando el edificio que en el día sirve de presidio en esta Capital, no reúne condiciones de seguridad por su estado ruinoso, pues no há mucho que ocurrió desplome, de lo cual se ocupó la prensa. Con este motivo se habló de lo mucho que convendría trasladar á otro punto el establecimiento penal.

Veremos si al fin llegará á realizarse una mejora que la situacion de los penados reclama y los hijos de este país recibirán con aplauso.

Mañana en la iglesia de la Purísima Concepcion, Arrabal de Santa Catalina, se celebrará la fiesta del Santo Cristo de los navegantes; á las siete habrá Comunión, á las diez exposicion de S. D. M., nona y misa cantada, en cuyo ofertorio predicará el Padre Melchor Planas. A las seis de la tarde se practicará el ejercicio del mes de Mayo, y á las siete y media, si el tiempo lo permite, se llevará en procesion la sagrada efigie, y recorrerá varias calles de la poblacion.

Segun afirma un colega, el viernes por la mañana apareció fondeado en la bahía de Santa Ponsa un vapor mercante de gran porte, que salió á la vuelta de poniente á las cuatro de la tarde, ignorándose el motivo de la arribada.

Del 28 de Enero al 24 de Febrero ocurrieron en toda esta Provincia 736 nacimientos; á saber: 390 niños y 346 niñas.

El número de defunciones en el mismo período ascendió á 391: 3 de difteria, 3 de tífus, 1 de disenteria, 1 de fiebre puerperal, 2 de intermitentes palúdicas, 15 de otras enfermedades infecciosas, 25 de tisis, 112 de enfermedades agudas de los órganos respiratorios, 35 de apoplejía, 1 de reumatismo articular agudo, 9 de catarro intestinal, 184 de otras enfermedades.

Resulta el aumento de 345 individuos en el censo de poblacion.

Hoy termina la próroga del plazo para pagar el actual trimestre de contribuciones sin recargos.

El ensayo de cría del gusano de seda de la encina que por cuenta de la Diputacion provincial se verifica en el predio Vinagrella, bajo la direccion del Sr. Cardona, ofrece las más halagüeñas esperanzas. Las larvas han nacido y se desarrollan perfectamente sobre las encinas del bosque de cuya hoja se alimentan; y es de esperar el éxito completo.

Gran número de personas visitan diariamente la finca y de seguro este ensayo será el origen de una industria desconocida, que aumentará portentosamente la riqueza de nuestra isla.

Ha contribuido no poco al resultado, el buen deseo de D. Antonio Coll y Tord, que puso la finca á disposicion del Cuerpo provincial y ha secundado sus propósitos con un celo digno del mayor encomio.

Algunos de nuestros colegas han dirigido ruegos á la Empresa Mallorquina para que los vapores hagan su entrada en nuestro puerto á hora determinada.

Nos unimos á ellos en tan justa peticion.

Ayer entraron en este puerto la balandra *Alerta* y el pailebot *Soberano*, procedentes de Cartagena, uno con cargamento de tomates, y el otro con efectos; y el pailebot *Jóven Luisa*, de Barcelona, con carga variada.

Se despacharon el laúd *San Antonto*, para Alicante, con carbon; el laúd *Jóven Juanito* y el pailebot *Solitario*, para Alcudia, con lastre; el pailebot *Rápido*, para Mahon, con pólvora.

Ha fallecido en Valldemosa D. Francisco Iraola y Fortuny, capitán de infanteria.

Al elevar nuestras preces á Dios para que conce-

da al alma del finado la eterna gloria, nos unimos al justo dolor que tan irreparable pérdida ha ocasionado á su desconsolada familia.

En la funcion verificada anteanoche en el teatro Circo Balear el pintor Sr. Alarcon pintó en seis minutos un cuadro que representa á una payesa.

A pesar del huracanado viento y del estado borrascoso del mar, salió ayer tarde de este puerto para el de Barcelona el vapor *Lulio*, conduciendo 55 pasajeros y carga.

Los vapores-correos *Jaime II* y *Menorca* no emprendieron sus respectivos viajes á causa del temporal reinante.

De Manacor escriben al *Diario* que desde las últimas lluvias los sembrados han ido mejorando notablemente y se espera una buena cosecha de todos los productos en aquella extensa comarca.

La Junta municipal no se reunió anteayer por falta de asistencia.

Compónenla 74 vocales ó sea 37 concejates y otros tantos asociados; y tan sólo concurrieron 3 de los primeros y 3 de los segundos, total 6, echándose de ménos 68.

Debía tratarse de los recargas municipales á la contribucion industrial y territorial.

Leemos en un colega que por la direccion general de Rentas estancadas, se van á tomar las más severas medidas contra los estañqueros que escogen los cigarros de medio real y los venden al precio que tienen por conveniente.

En breve, dice un colega, va á publicarse por la Direccion general de Infanteria una real orden por la que se permitirá pasar á situacion de reemplazo, á los jefes y oficiales del arma que se encuentren en determinadas circunstancias.

Se ha ordenado por el Ministerio de la Guerra, que el gasto que ocasione el pasaje de los individuos que regresan de Ultramar con licencia ilimitada, sea por cuenta de aquel presupuesto.

Escriben de Cuba que desde 1873 hasta la fecha no se ha producido ninguna cosecha de tabaco mejor hoja que la actual. Si la de azucar es como la del tabaco, tendrán los cosecheros una excelente recoleccion.

Suponemos que aunque así sea, no por eso fumaremos los españoles mejor tabaco ni más barato.

Los oficiales de las dos compañías del regimiento de Mindanao y de artilleria, que en un paseo militar habían pasado á Ciudadela, al abandonar esta poblacion, fueron á despedirse del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo.

Se han puesto á prueba en Mahon las condiciones de andadura de las balandras *Elisa* y *Juanita*, habiendo esta salido vencedora.

Sobre esta competencia leemos en *El Bien Público*: «El Norte fresco que les asaltó en la noche de su salida y la consiguiente arribada al puerto de Fornells, han echo que esta escursion no fuese tan interesante como deseaban los expedicionarios. Sin embargo, la ocasion ha sido inmejorable para probar las condiciones marineras y veleras de la *Juanita*, que, como saben nuestros lectores, es de nueva construccion, y puesto que al parecer pueden luchar con inseguro éxito las dos embarcaciones, esperamos que no será esta la última vez que se disputen el lauro de la victoria.»

Leemos en *Las Noticias* que está enfermo de gravedad el sábio catédrico de Estética de la Universidad de Barcelona D. Manuel Milá y Fontanals.

Deseamos vivamente el restablecimiento del distinguido crítico, honra de nuestra patria.

Segun dice *El Balear*, á medida que se acerca el verano, va despejándose la incógnita respecto á las vagas noticias que hasta hace poco se tenían sobre la celebracion de algunas corridas de toros en esta plaza.

Algo mejor enterado hoy, puede ya afirmar que las mismas personas que el año anterior tomaron á su cargo la empresa de dos corridas de novillos, en las que realizaron crecidas ganancias, á costa de la paciencia del público pamesano, se proponen en el presente hacer lo propio.

OBRA NUEVA

SACRAMENTO Y CONCUBINATO

Novela original de costumbres contemporáneas por D. Manuel Polo y Peyrolón, con un prólogo de D. Antonio Trueba. Un tomo en 8.º prolongado.

SECCION DE ANUNCIOS

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS. Día 20.

De Cartagena en 2 días balandra Alerta de 46 ton., patron Juan Esteve, con 6 mar. y tomates.
De Cartagena en 3 días pailebot Soberano de 50 toneladas pat. Bartolomé Torres, con 5 mar., 4 pas. y efectos.
De Barcelona en 4 días pailebot Joven Luisa, de 59 toneladas pat. Juan Pujol, con 5 mar. y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS. Día 20.

Para Alicante laud S. Antonio, de 41 ton., pat. Juan Bosch, con 4 mar. 1 pas., carbon y efectos.
Para Alcudia laud Joven Juanito, de 26 ton., pat. Francisco Terrasa, con 4 mar. y lastre.
Para Mahon pailebot Rápido, de 30 ton., pat. Andres Marques, con 4 mar. y pólvora.
Para Alcudia pailebot Solitario, de 50 ton., pat. Bartolomé Torres, con 5 mar. y lastre.

LOTERÍA NACIONAL.

Administración principal de Loterías de la provincia de las Baleares, en la plaza de Cort.

Lista de los números premiados en las Administraciones de la Renta en esta provincia en el sorteo celebrado en Madrid el día 14 del actual.

Con 300 pesetas.
941 943 4269 5865 5867 8729 8830 8926
8993 12801 13911 13916 14122 16676 16944 17249
17250 17257 17259 19270 21038

Hay billetes en venta á 3 pesetas el décimo para el sorteo que se ha de verificar el día 24 del corriente.
Palma 20 Mayo de 1884.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

AYUNTAMIENTO DE MANACOR.

Habiendo observado en algunos calendarios, que se incurre de nuevo en la equivocacion de señalar la feria de este pueblo para el domingo diez y ocho del que cursa; se hace presente por medio de este anuncio, que en este año y en lo sucesivo la primera feria tendrá lugar el último domingo del mes de Mayo, ó sea para el presente, el día veinte y cinco del actual.

Manacor 15 de Mayo de 1884.—El Presidente, Antonio Jaime.—P. A. del Ayuntamiento;—El Secretario, José Oliver.

ACADEMIA DE LA JUVENTUD CATÓLICA.

El día 1.º de Octubre de este año se abrirá en esta Academia el primer curso de Derecho con arreglo á la ley de instrucción pública, entonces vigente, si se reúne número suficiente de alumnos.

Para lo cual queda abierta, desde hoy, la matrícula, que deberá solicitarse por escrito al Sr. Secretario, (Samaritana 8.)

Palma 13 Mayo 1884.—P. A. de la J. D.—El vice-secretario, B. Singala.

ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA

Paloma y Serra, de Barcelona.

Unico depósito en Palma calle de Odon Colom núm. 6 y Perejil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Números modelos confeccionados y para confeccionar en fino falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, pálios, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, cingulos, albas, roquetes sobrepellices, etc., así como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc.

Se dan facilidades para el pago.

Esta casa no tiene viajante por las villas de esta isla.

LA PERFECCION

Fábrica de Cemento y elaboracion de productos HIDRAULICOS

Fabricacion de mármoles artificiales y MOSAICO HIDRAULICO, de los señores M. Moner y compañía.

DEPÓSITO: SINDICATO 143.—PALMA-MALLORCA.

Los Sres. M. Moner y compañía fabricantes del cemento hidráulico «La Perfeccion», cuyo producto acreditado en estas islas y demas puntos del continente, por sus buenas cualidades hidráulicas, tienen el gusto de participar á sus favorecedores, constructores (maestro de obras), y propietarios, la nueva fabricacion de Mosaico Hidráulico de todos colores y dimensiones, para habitaciones ecclétera, etc.; igualmente la fabricación de mármoles artificiales, ladrillos, lavaderos, (piques) escalones, mesas, asientos de comun etc., etc. Ladrillos de cemento para pisos húmedos, bloques para fachadas, mensulas, baldosas de todas dimensiones, lisas y labradas, balustradas y demás piezas para la construccion y adorno de edificios.

Todos nuestros trabajos son elaborados con nuestros cementos, pudiendo por consiguiente garantizar su solidez y perfeccion.

En nuestro almacén hallarán al Album completo de dibujos y demas piezas.

Calle del Sindicato 143.—Palma.

Corresponsales en todos los pueblos de la isla, Menorca é Ibiza.

Fresas del Prat de San Jordi.

En el traste núm. 26 de la plaza de Abastos, Francisca Juliana vende las aromáticas fresas del Prat de San Jordi, y para inteligencia de los compradores, estas fresas se llevan en cestas grandes y se expenden á peso.

DEPOSITO DE PIANOS Y ARMONIUMS

DE B. C. PERELLÓ.

ALMACEN DE MÚSICA

19, UNION, 19.

REPRESENTANTE DE LAS PRINCIPALES FÁBRICAS MAS ACREDITADAS NACIONALES Y EXTRANJERAS

A PLAZOS Y AL CONTADO.

CINCO AÑOS DE GARANTÍA POR SU SOLIDEZ.

LOS ARMONIUMS Y PIANOS

SE ALQUILAN PARA USO DE LAS IGLESIAS Y DEMAS.

PRECIOS ECONÓMICOS.

PALMA

19, UNION, 19.

ARMONIUMS
A PLAZOS
DE 4 A 6 DUROS MENSUALES.

PIANOS
A PLAZOS
DE 6 A 10 DUROS MENSUALES.

PAPEL TABACO.—PAPER.—PAPIER DE TABAC.

El papel tabaco para cigarrillos, se vende en la conocida papelería de la Sra. Viuda de Planells.

TRUE TOBACCO PAPER.—PAPIER DE TABAC.

Viuda de Planells.

Sindicato 59: Palma.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 20 á las 4'45 t.

La Corte ha asistido al Senado. En el mensaje se ha asegurado que siempre se atenderá el Cupon y que se trataba en mejorar el material de la marina y del ejército.

Bolsin. 61'10.

Madrid 20 á las 7'15 n.

El Sr. Sagasta preside la reunion de las minorías fusionistas: créese que acordarán votar un Secretario en el Congreso y otro en el Senado.

Madrid 20 á las 11'45 n.

La Gaceta publica la Real orden confirmando la suspension del Ayuntamiento de S. Juan Bautista.

Doña Paz ha experimentado una ligerísima mejoría.

El general Gasset está gravísimo.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 4 por 100 interior contado . . .	61'05
Id. id. fin corriente . . .	61'05
4 p 2 amortizable	73'80
Empréstito de Cuba	90'80
Banco de España	267'50
Paris 4p 2 interior contado	60'75
Palma 4p 2 interior contado-Liquidacion	61'05
Barcelona 4p 2 interior contado	61'07
Coloniales	52'87
Nortes	117'75
Orenses	26'15
Londres	60'68
Francias	65'50

ÚLTIMA HORA.

Madrid 20 á las 10,54 m.

Recibido el 21 á las 11 m.

En el Senado el Rey ha leído el mensaje. Ninguna complicacion grave.—Se reprimirá enérgicamente á los perturbadores del orden.

—Rechaza la exclusion de los partidos, y proclama las leyes fundamentales del Estado.—Las relaciones con el Vaticano y demas potencias son amistosas; se crearán las embajadas de Viena y de Berlin; se ultimarán las negociaciones para el completo reconocimiento en Inglaterra y Alemania de la soberanía de España en Joló.—Se ha celebrado el tratado de comercio con Chile, y se ultimarán otro con la república del Ecuador.—Se presentarán á las Cortes los tratados comerciales concluidos con Portugal, Holanda, Inglaterra, Dinamarca, y otras muchas potencias.—Ha mejorado inmensamente la Hacienda, queda sólidamente establecido el pago de la Deuda, se han aumentado las rentas y se llegará á la positiva nivelacion de los presupuestos.—Se reforman las contribuciones y desarrolla el Ejército y la Marina movilizándose ejércitos.—Se plantearán reformas en todas las ramas de la Administracion.—Nos prepararemos para la defensa de cualquier eventualidad exterior inspirándonos en el interes nacional.

Madrid 20 á 10 n.

La prensa de Oran reclama el apoyo de España para el arreglo de la cuestion de Marruecos.

Se indica al Sr. Santoya para gobernador de las Baleares.

En Lisboa brevemente se decretará la dissolution de las Cortes y se publicará la convocatoria de las Constituyentes.

Madrid 20 á las 10 n.

Tumulto en el Senado Francés al tratar de la revision Constitucional. En Francia se excluirá para ocupar la presidencia de la República á los individuos de las familias Reales.

Madrid 20 á las 11'30 n.

La evacuacion del Tonkin terminará el 26 de Junio.

Los comunistas de Paris proyectan una manifestacion para el Domingo sobre la tumba de los comunistas fusilados.

Se habla de la ruptura del Príncipe Jerónimo Napoleon y el Príncipe Víctor.